

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXXI.—Número 10.316.

SUSCRIPCION Un mes. . . . . 2 pesetas  
Extranjero, semestre . . . . . 20 »

Palma de Mallorca, Sábado 16 de Agosto de 1924.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32 — Teléfono n.º 6

## DEL MOMENTO

### PALMA-VALENCIA

En nuestra edición de anteaer recogíamos en la sección informativa, una idea expresada al Alcalde accidental señor Dezcallar y Montis por nuestro ilustre paisano el general Weyler, respecto a la conveniencia de reformar el itinerario de los correos de Valencia, para que puedan mejor enlazar con los correos de Madrid, idea ésta a la que conviene prestar el mayor calor posible para que pronto pueda ser una realidad.

Al dar cuenta anteaer de la conversación a que hacemos referencia más arriba, hacíamos votos para que las gestiones que han de llevarse a cabo para su realización, hallen en quienes pueden autorizar y admitir la reforma que en el itinerario de los vapores correos de Mallorca se interesa, la franca acogida que a los intereses de Mallorca conviene.

Trátase, como ya dijimos de adelantar o retrasar un día la salida del vapor correo de Valencia, retraso o adelanto éste que en nada, en absoluto, alteraría nuestras relaciones con la bella capital levantina, y que en cambio favorecería grandemente nuestras comunicaciones con Madrid y por consiguiente con todas las demás regiones de España (con las que la Capital nos sirve de enlace).

En días determinados de la semana, los martes, jueves y sábados, sale de Valencia para Madrid, un tren especial a las ocho de la mañana y llega a la Corte a las seis de la tarde.

Si el correo Palma-Valencia llegase a esta última capital en día de expedición de aquel tren especial, éste ofrecería a los mallorquines el medio más cómodo por ser el más rápido, para trasladarse a la Corte.

El correo de Palma a Valencia, sale de aquí a las 7 de la tarde para llegar a la mañana siguiente a la misma hora al puerto de destino, con tiempo suficiente para trasladar al correo de Madrid, y proseguir el viaje que queda pendiente a las seis de la tarde. Es decir que utilizándose esta combinación se podría hacer el viaje de Palma a Madrid en 23 horas.

Esta sola consideración basta para poner de relieve la suma conveniencia que para nosotros representaría esta proyectada reforma, que no puede ser más fácil de conseguir de lo que es, pues para ello bastaría una sencilla modificación en el itinerario, haciendo salir un día antes o un día después el vapor correo de Valencia que actualmente sale de aquí los martes.

De hacerse el viaje a Madrid por Valencia, en lugar de hacerse por

Barcelona como lo hacen actualmente la mayoría de los mallorquines que van a la Corte, se ahorra mucho tiempo, y además, como el recorrido de Valencia a Madrid tiene unos doscientos kilómetros menos que el de Barcelona a la capital, se ahorraría tiempo y dinero y se reducirían considerablemente las molestias del viaje.

Por ello nos sentimos obligados a prestar a este proyecto, que de consuno acordaron gestionar el Alcalde accidental señor Dezcallar Montis y nuestro ilustre paisano y defensor constante y empeñado de nuestros intereses el General Weyler, a quien se debe la iniciativa, seguros de que al alentar este propósito servimos a Mallorca, que beneficiaría muy mucho si ello se llevase a la práctica.

Y aparte este objetivo concreto, es hora ya que nos preocupemos de nuestras relaciones con Valencia, cuyo creciente y admirable desarrollo, ha hecho de la bella ciudad levantina un centro mercantil de gran consideración, y que será en plazo no muy lejano uno de los mercados que afianzarán al nuestro, dándonos nuevos medios y elementos para nuestro propio desenvolvimiento comercial, y para este futuro cercano sentiremos la necesidad imperiosa de intensificar nuestras relaciones con su puerto. Tan luego quede construido el ferrocarril directo Valencia-Madrid, cuyas obras se van realizando, Valencia será nuestro puerto obligado para el tráfico de pasaje y mercancías con el Levante, Centro y Sur de España.

No podemos perderlo de vista y esta relación creciente que el porvenir nos depara con Valencia nos ha de inducir a aprovechar todos los motivos y ocasiones que se nos presenten para mejorar nuestras relaciones con ella, relaciones que luego en plazo breve tendrán definitiva consolidación.

Vale la pena, pues, que el proyecto de estos días expresado se tome en consideración y que todos le presten el apoyo necesario.

cuando partió hacia el campo de batalla pesaba solamente 192 libras, pero desde su licenciamiento del ejército canadiense en 1917, empezó a engordar, libra hoy y libra mañana, ha aumentado hasta su peso actual, que es de 440 libras.

Además, no todo lo ha echado en engordar, sino que también ha crecido siete pulgadas.

Total que, por lo que dicen, el canadiense se ha doblado. Con toda esta humanidad que ha echado, dice que no puede trabajar, y fundándose en que esto le sucede a consecuencia de las heridas que sufrió en la guerra, solicita del Gobierno una pensión.

El tratamiento médico y los baños tópicos no han logrado detener su gordura hasta tal punto ya que le cansa el más mínimo movimiento. Como consecuencia de todo esto, el barriquito se cansa de pedir que le concedan un subsidio mensual.

Donde las dan las toman. Un viejo sargento se quería divertir a expensas de un recluta recién ingresado en filas.

—¿Cuánto cuesta un burro en tu país?—le preguntó, delante del capitán y de toda la compañía.

Y el recluta, sin desconcertarse, respondió:—Cuando tienen buenos dientes como usted, comen y beben bien como usted, y sobre todo, cuando tienen la piel y las orejas como usted, cuestan diez duros.

Consulta:—Doctor, mi mujer se empeña en ir a San Sebastián a toda costa, y ya sabe usted que yo padecí de gota.

—No será esto un inconveniente para que me bafe en la mar?

—De ninguna manera. ¿Qué le importa una gota más o menos al Océano?

## CUENTOS DEL SABADO

### REMORDIMIENTO

Al recordar el pasado de mi vida, he tratado varias veces de despertar mi conciencia y de juzgarme con severidad.

Sea como quiera—decía yo para mis adentros—, lo cierto es que no tengo derecho a ser completamente dichosa.

He robado mi felicidad a ella, y a la sociedad, al deber. Hace catorce años que soy una mujer indigna y despreciable, y durante todo este tiempo he procurado indignarme contra mí misma, pareciéndome que habría sido menos criminal si me hubiese matado el remordimiento.

Confieso que no amaba a mi marido, con quien me casaron contra mi voluntad, y a eso se debe sin duda que mis faltas no atormentaran mi espíritu con extraordinaria intensidad.

Así he pensado hasta ayer. Y, sin embargo, hoy siento la herida cruel del remordimiento con tan agudo dolor, que no sé cómo podré vivir en adelante con ese cáncer en el corazón.

Una frase desprendida de los labios de mi hija Elena ha bastado para ello.

He educado a esta pobre niña—que ahora va a cumplir dieciséis años—del mejor modo que me ha sido posible. No he querido que nadie tenga derecho a decir que he sido una mala madre.

En medio de mi infamia, el cuidado de atender a la salud y a la felicidad de mi hija han serenado en cierto modo mi razón. A este cuidado debo, sin duda, el no haber consentido en dar un escándalo, alejándome del hogar doméstico con Luciano.

A medida que Elena iba creciendo, más precauciones he tomado por ella que por mí, y he empleado para burla la vigiliencia de sus infantiles ojos más esfuerzos que para ocultar la verdad a mi marido.

Puedo decir con orgullo que he tenido la alegría de cultivar en plena inocencia la perfecta blancura de aquel parísico corazón.

Quando cumplió diez años la metí en un convento, con objeto de que terminase su educación sin peligro alguno.

No salía más que una vez al mes, y luego pasaba con nosotros quince días durante las vacaciones, antes de que partiera para la casa de campo de su abuela.

Hacia mucho tiempo que no había visto yo a Luciano, el cual me escribía para decirme que deseaba que almorzáramos juntos el mismo día en que Elena debía partir muy de mañana para el convento.

Así se lo prometí imprudentemente, sin comprender lo horrible y monstruoso de aquella mezcla de maternidad y de depravación.

Pero momentos antes de la marcha de mi hija recibí un telegrama del convento, en el que la madre me decía que las paredes de los dormitorios, habían sido repintadas, y que, como no estaban secas todavía, era conveniente prorrogar dos o tres días las vacaciones.

Elena no pudo contener su alegría y yo no supe por de pronto qué partido tomar. Pensé escribir a Luciano; pero no pude hacerlo, porque durante toda la mañana no me abandonó mi hija ni un solo instante. Hubiera tenido que ocultarme para escribir, y Elena habría descubierto al fin mi escondido. Me resigné a guardar silencio, y supuse que Luciano comprendería al fin que algún suceso inesperado me detenía involuntariamente en casa.

Espereó con efecto, dos horas; pero inquieto con mi tardanza tuvo la osadía de presentarse por primera vez en mi casa, donde nunca había puesto los pies.

—Mi doncella, que no conocía a Luciano (ya he dicho que el secreto era impenetrable), entró en mi cuarto a anunciarme que un caballero preguntaba por mí, un caballero que era tratante en vinos y deseaba ofrecerte sus servicios.

Insistí en verme, y la doncella no sabiendo qué decirle, la hizo pasar al despacho de mi marido, que aún no había vuelto del ministerio. Entré en el gabinete, y Elena se quedó en la habitación inmediata.

Cuando vi a Luciano me pareció que el mundo se desplomaba sobre mí; creí que todo estaba perdido, la verdad descubierta y mi crimen conocido.

Lancé un grito arrancado por la sorpresa y Luciano trató de tranquilizarme.

—Me voy en seguida—me dijo—; sólo quiero conocer la causa que ha impedido nuestra entrevista.

No sé lo que le contesté. Sólo pensaba en que se retirase a toda prisa, sin sujetarme a un interrogatorio, para mi penosísimo en aquel momento.

Luciano comprendió lo angustioso de mi situación y no insistió en prolongar su visita, convencido ya de que mi salud no había sufrido perjuicio alguno.

Antes de dirigirme al sitio donde estaba Elena me refugé durante algún tiempo en mi cuarto, donde procuré recobrar en lo posible mi tranquilidad habitual.

Elena no me dijo ni una palabra acerca del tratante en vinos, y a mí me faltó valor para hablar de él la primera, para mentir ante aquellos ojos azules, tan hermosos y tan penetrantes.

Terminó el día sin ningún incidente notable.

Regresé mi marido de la oficina, y nos pusimos a comer, muy satisfecho aquel de aquel que Elena pasase una noche más en nuestra compañía.

A los postres preguntó mi esposo, mientras mataba una manzana:—¿Ha venido algún hoy a casa? Me sentí palidecer y creí que iba a perder el sentido. Quise hablar y mis labios se retorcieron sin poder articular ni un solo sonido. De pronto, estupefacta, llena de terror, anonadada yo que Elena contestaba con voz tranquila y reposada:

—No, papá, no ha venido nadie. La miré y mis ojos se encorruaron

con los suyos. Sus azules ojos me sonreían y me decían con toda claridad: «No temas; estoy contigo».

No pude dormir en toda la noche. Estoy avergonzada de mí misma!

¡Mi castigo no puede ser más cruel, puesto que esa niña, no sólo ha adivinado (y tal vez desde hace mucho tiempo) la vergüenza de su madre, sino que también ha aprendido con mi ejemplo a engañar, a mentir por mí... mejor que yo...

MARCELO PREVOST

## PARA EVITAR LOS CELOS DEL MARIDO

### Heroicidad de una esposa

Ginebra.—La señora Possi, mujer joven, de extraordinaria belleza, contrajo matrimonio hace un año con un rico industrial.

Este, extraordinariamente celoso, la recriminaba constantemente por creer que hacía lo posible por llamar la atención de otros hombres. La esposa, deseando darle una prueba de su amor y para evitarle el suplicio de los celos, se ha desfigurado voluntariamente el rostro por medio de un ácido corrosivo.

La madre de la señora Possi ha presentado una denuncia contra su yerno por crueldad; pero su hija ha desmentido la acusación, añadiendo: «Yo no podía evitar que los hombres admiraran mi belleza y me hicieran su objeto. Ahora yo soy feliz, porque mi marido no tendrá motivo para sufrir».

El marido se encuentra inconsovable y ha requerido a las mayores eminencias médicas para que traten de devolver a su esposa la perdida belleza.

## POR CORREO Y TELÉGRAFO

### Lo de las niñas desaparecidas

Ha llegado a Madrid la señorita Morales.—Ha sido interrogada por el juez durante tres horas

Madrid, 15 (5 t.)

La señorita Mercedes Morales, cuyo nombre tanto ha sonado estos pasados días con relación al asunto de las niñas desaparecidas, ha llegado esta mañana a Madrid momentos antes de las 10.

Ha venido de Santander habiendo llegado el tren con algún retraso a causa del accidente ferroviario de que antes hemos dado cuenta.

Ha sido puesto en claro el hecho de que no hubiera llegado ayer como se la esperaba.

La señorita Morales fué detenida por la guardia civil que se ocupa de este asunto en Santander, precisamente en el mismo momento en que se disponía a tomar el tren para regresar a Madrid.

El caso fué consultado a la Dirección General de Seguridad.

Se ordenó por la superioridad que la señorita Morales hiciera el viaje como quisiera, sin vigilarsela, y menos escoltada por la guardia civil.

La orden fué cumplimentada, y la señorita ha hecho el viaje completamente sola hasta determinado punto donde ha subido al tren un agente de la autoridad, que la ha acompañado a Madrid.

En Valladolid subieron al tren algunos periodistas, que hablaron brevemente insistentes con la señorita Morales.

«Aunque que ésta se mantuvo un poco reservada con los periodistas, haciendo muy pocas manifestaciones relacionadas con el asunto de las niñas desaparecidas».

Según nuestras noticias negó de una manera rotunda su intervención en el hecho de la desaparición.

Cerca de las ocho de la mañana llegó a la estación el correo de Santander.

La señorita Morales fué recibida en la estación por individuos de su familia que la acompañaron hasta su domicilio.

También se hallaba en el andén un agente afecto a la comisaría de policía del distrito de la Universidad.

La señorita Morales representa tener unos 45 años de edad. Es delgada, de regular estatura y ligeramente cargada de hombros. Vestía traje y sombrero negros y cubría su rostro con tupido velo. El aspecto general de la señorita denota misticismo religioso.

Tenía aspecto tranquilo, y cuando fué llamada a entrar al despacho del juez se advirtió en ella cierta nerviosidad, quizás por la natural emoción que la embargaba.

Permaneció en el despacho del juez más de tres horas.

Momentos antes de las dos de la tarde abandonó la sala de audiencia del juzgado la señorita Morales, advirtiéndose entonces que se iba dominada por intensa emoción.

Al observar la curiosidad de las personas que la miraban, fijó la vista en tierra y se mantuvo en esta forma hasta que se unió a ella su hermano.

A las dos de la tarde salieron los hermanos Morales de la Casa de Canónigos, dirigiéndose a su domicilio.

## MOTIVOS LIRICOS

### Elogio del corazón

¡Oh, corazón sencillo y generoso; lírico corazón enardecido, con tu ligero palpitar medroso, tuluz de estrella y tu calor de nido!

Lírico corazón de caminante, que siempre marchas al azar, siempre dichoso y anhelante, siempre anhelante por llegar.

Siempre celeste como un niño, mudo, amoroso y resignado, lleno de fervido cariño, como el amor, desalentado,

Corazón de la estrella enardecida, como un vuelo de luz aprisionado, hecho para la noche de mi vida con rosas de mi anhelo perfumado.

Cautivo entre mis ansias irreales, todo ardoroso como mi ilusión, lleno de mis cariños celestiales, sereno y bueno como un corazón.

Corazón del crepusculo marehito, levemente rosado donde palpita el angustioso grito de la tarde, entre brumas suspirado.

Corazón de la noche, hecho de bríos de anhelos, de palabras al oído, de luz de estrellas y de risa, y de calor de nido.

Cautivo entre mis ansias irreales, todo ardoroso como mi ilusión, lleno de mis cariños celestiales, sereno y bueno como un corazón...

JUAN SOCA.

## DE ACTUALIDAD

### Trabajos para saber si Marte está habitado

#### Opiniones contradictorias.

Desde hace sesenta años se ha venido sosteniendo que, de los planetas del sistema solar, sólo Marte reunía probabilidades de hallarse habitado por seres parecidos a nosotros. Poco después de mediar el último siglo, el notable astrónomo Proctor describió a Marte «como la miniatura de nuestra Tierra». Esta concepción sufrió un golpe rudo, asestado por Schiaparelli y sus sucesores; pero el golpe de gracia lo dieron los profesores W. H. Pickering y Lowell. En los veinte años últimos, un grupo de hombres de ciencia ha sostenido que Marte es un mundo muerto. Se fundan para considerarlo así en la temperatura teórica de ese planeta en su distancia media de 141 millones de millas del Sol.

Mr. Maunder calcula la temperatura por bajo de cero grados Fahrenheit, muy inferior al punto del hielo, de lo cual Russel Wallace y otros concluyen que no puede existir vida de ninguna especie. Y afirman que la supuesta liquefacción de las nieves polares no es sino gas ácido carbónico congelado.

Pero todas estas teorías han sido victoriosamente refutadas por Schiaparelli, Lowell y otros, demostrando que en Marte hay vegetación, puesto que tiene espacios de verdura, y que en los polos existen hielo y nieve, que se licúan en verano bajo los efectos de los rayos del Sol.

Lowell sostuvo que la temperatura media era de unos 48 grados Fahrenheit, y Pickering dijo recientemente que por la noche la temperatura desciende a 32 y en la mitad del día es de 60 a 70.

La conclusión de Lowell de que el término medio del clima en Marte y la Tierra no difiere mucho, se sostiene como fundamento de las posibilidades de vida en aquel planeta.

Aunque hace doscientos años que la superficie de Marte se viene estudiando, todo cuanto se ha escrito acerca de este asunto no deja de ser hipotético.

Diversos medios de comunicación.

Recientemente se habló de que Marconi había registrado curiosos mensajes, que no pudo comprender, y se supuso que tales comunicaciones procedían de Marte. En ese caso y en el supuesto de que allí habitan criaturas inteligentes, ¿llegarán a descifrar las señales que los sabios les hagan desde la Tierra?

Además del procedimiento de los mensajes por telegrafía sin hilos, Flammarion propuso que se proyectaran enormes chispazos de magnesio en uno de los glaciares alpinos.

El profesor Pickering optaba por que las señales se llevasen a cabo empleando reflejos de la luz solar sobre un enorme espejo, que serían visibles por los marcianos.

Al fin se ha decidido en todas partes el uso de la telegrafía sin hilos como más eficiente para los fines que se persiguen.

No existen mares

Para Lowell, en Marte no existen mares, propiamente dichos. El agua allí es escasa y se condensa casi totalmente en forma de nieve, en las regiones polares. El calor solar la funde al llegar la primavera y el agua se precipita por los canales, a cuyos lados, por el paso del agua y la temperatura primavera, surge entonces la vegetación y se ensanchan las manchas oscuras de ésta.

Por tanto, lo vemos desde la Tierra no es el propio canal, sino la faja de vegetación de las márgenes. Esto explica también las amplificaciones o manchas que en ocasiones se presentan, y a las cuales se denomina oasis y en realidad lo son.

La conducción de aguas desde las regiones polares hacia las zonas templadas induce a Lowell a suponer la intervención de seres inteligentes. Cree en la existencia de un grandioso sistema de irrigación, seguramente favorecido por la superficie de Marte, desprovista de cordilleras y montañas, pero provocado por la acción de seres inteligentes. El agua sobrante de algunos canales es llevada por otros canales en dirección a su procedencia, es decir, hacia el Polo. Los canales que se desfilan tienen un canal de traida de aguas y otro de retorno.

Opiniones de Pickering

El profesor Pickering, que ha estudiado a Marte desde el Observatorio de Mandeville, en Jamaica, dice por su parte:

«La superficie es extraordinariamente plana, comparada con la de la Tierra, y no puede creerse que los canales estén abiertos como zanjas. Más verosímil parece suponer que son pequeños pantanos, formados por oquedades del suelo y a lo largo de los valles. Esas oquedades se llenan de agua por las lluvias frecuentes, durante las noches. Las noches de Marte son muy frías, por la transparencia y levedad de su atmósfera. Las aguas evaporadas durante el día por la influencia del Sol; que funde las nieves, son arrastradas por corrientes de viento, y al llegar las noches se producen condensaciones y tormentas que precipitan esas aguas».

No niega Pickering que en las márgenes de estas lagunas pueda existir vegetación. Lo que rechaza es que se trate de canales de irrigación ar-

tificial contruidos por seres inteligentes. Para él no hay transporte de agua líquida de los Polos a las regiones templadas, sino transporte de agua, en forma de vapor, por las corrientes atmosféricas.

Según esta hipótesis, el agua de los casquetes polares, proveniente de la fusión de la nieve, queda depositada en las tres depresiones principales del planeta, y luego, evaporada y conducida por las corrientes aéreas es trasportada a regiones más bajas, y por medio de condensaciones nocturnas, llena los pantanos y lagunas que encuentra a lo largo de los valles. Y esas lagunas alineadas provocan, al contemplarlas, desde la Tierra, el efecto de canales continuos.

Resquebrajaduras de la planta

El profesor H. Lau, del Observatorio de Copenhague hasta 1909, y después del de Horsholm, en Dinamarca, expone que Marte es de formación tetrahédrica (sólido terminado por cuatro planos o caras), en las depresiones de las regiones polares. La contracción del planeta más avanzada que en la Tierra, ha producido hundimientos locales, acompañados de grandes grietas o resquebrajaduras de la superficie. La Luna nos ofrece algunos ejemplos. Esas grietas, causadas por la contracción general del planeta, explicarían la existencia de los grandes canales, y los hundimientos parciales pueden haber producido los canales trasversales, tan numerosos y tan variados. Además, dos hundimientos próximos acaso hayan dado lugar a dos sistemas de grietas, que en unos sitios serían paralelas y en otros se entrecruzarían. La acción erosiva del agua, al cabo de muchos siglos, ha ido limando esas grietas, convirtiéndolas en valles. Donde hubiese dos grietas paralelas y próximas, habría un conjunto de dos valles semejantes, que, vistos desde aquí, ofrecen el aspecto que se ha supuesto, sin que de ello se deduzca la existencia de canales artificiales debidos a seres inteligentes. Los numerosos canales que se ven en «Laeus Lunae», tal vez tengan su origen en dos hundimientos parciales.

Hay otros desdoblamientos que verosímilmente son de origen atmosférico. Concebimos un ancho valle por cuyo fondo huye el agua. Imaginemos que de esa corriente de agua se eleva vapor para convertirse en bruma. Semejante fenómeno, visto a la distancia en que nos encontramos de Marte, nos daría la impresión de una banda clara que dividiere el valle en dos fajas paralelas, grises, como en los casos de aparente germinación de los supuestos canales. «La variabilidad fantástica de los canales desdoblados—dice Lau—, habla en favor de esta explicación».

Inconvenientes de la investigación exacta

Las divergencias entre los sabios que se han dedicado al estudio de Marte son explicable, porque, como acertadamente indica el señor Ascarza, para ver una cosa o un detalle cualquiera necesitamos que se presente a nosotros con una dimensión angular mínima de 10. Las cosas o detalles de menos ángulo no se ven. Si mirando con el anteojos, y con el aumento señalado, percibimos con ángulo de 300' una dimensión de 350', con el ángulo mínimo de 10' veremos la magnitud longitudinal

de —; es decir, de unos doce kilómetros.

Luego añade: Vemos el planeta a mucha distancia. No pueden separarse objetos que tengan dimensiones inferiores a 12 o 15 kilómetros. Se lucha, además, con la escasa luz por las grandes amplificaciones, y con el efecto perturbador de las corrientes aéreas, y con la humedad de la atmósfera terrestre y de la atmósfera marciana.

Lau describe la situación de Marte en estas breves palabras: «Figurémonos los océanos de la Tierra reducidos a pantanos o lagunas en el fondo de los mares desecados, y la atmósfera, reducida también, cubriendo al fondo de esos mares, y se tendrá una idea clara del estado actual de Marte».

Dudas sobre la habitabilidad

Acerca de si hay o no habitantes en aquel planeta, responde el señor Ascarza que «de los habitantes hay lo que la imaginación de cada cual quiera. Wells ha dado de ellos una descripción en su novela «La guerra de los mundos»; Flammarion los ha pintado en su novela «Tramita». La ciencia es extraña a esas cosas. No puede emitir una opinión, porque parece de datos suficientes. La solución del problema, por el momento, no está en manos de los astrónomos. Con atmósfera y con agua, no hay ninguna imposibilidad física para admitir la existencia de vida, en forma semejante a la que nosotros conocemos en nuestro querido mundo. El mundo de Marte, según todas las señales, es un mundo en estado mucho más avanzado de evolución que el mundo terrestre; acaso esa evolución se encuentre ya en fases de decadencia notable».

HERBER

## VARIEDADES

### LA MUCHACHA MAS LINDA DE RUSIA

La Princesa Oblensky, hija del Príncipe Oblensky, difunto, gobernador general de Petrogrado, y considerada como la más bella muchacha de Rusia, fué sometida a los tribunales rusos, los que la acusan de bandolerismo.

A pesar de sus 24 años de edad, las autoridades del Soviet dicen que tiene una larga historia penal. Hace algunos años fué condenada a muerte por espionaje, pero la sentencia fué conmutada más tarde por prisión. Después cumplió una sentencia de dos años por robo, y conseguida su liberación, se comprobó que había tomado parte en ocho actos de robo y bandolerismo.

Ante los tribunales manifestó la muchacha que no era responsable de sus actos, pero los alienistas rusos declararon que es mentalmente moral.

Si el procedimiento se continúa contra la Princesa, es seguro que será condenada a muerte.

### EL HOMBRE AZUL

Hoyeando la prensa americana, nos encontramos con la noticia de una muerte, a consecuencia de una afección cardíaca, de Fred Walters, cuya brillante piel azul le proporcionó una buena vida durante varios años con los pingües ingresos que obtenía en sus exhibiciones.

Los médicos han hecho un cuidadoso examen del cadáver, y desenterraron, con el mayor sombrero, que no solamente su piel, sino todos sus órganos y tejidos, incluso el cerebro, corazón y los músculos, eran del mismo brillante color.

El color lo atribuyen los médicos a una «argiria» o envenenamiento crónico por la plata. Hace unos cuarenta años Walters trabajó en una mina de Australia, y es probable que aspirase nitrato de plata, el cual penetró en su organismo, dándole el color azul que ofrecía.

A CONSECUENCIA DE LAS HERIDAS SUFRIDAS EN LA GUERRA, ENGORDA Y CRECE

Engorda y crece, y además no le hace gracia ninguna. Esto le ha sucedido a un canadiense, John W. Calhoun, de Toronto.

Calhoun se fué a la guerra—como Mamburú, según dicen las niñas—y

# LA CASA WERNER, S. A.



Tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela y al público en general, que con motivo de las próximas Fiestas, acaba de instalar una Exposición permanente en donde encontrarán con respecto a PIANOS, AUTOPIANOS, PIANOS ELECTRICOS Y MAQUINAS PARLANTES la última palabra en construcción y mueblaje. Gran surtido en ROLLOS para Autopianos y Discos.

El nombre adquirido por esta Casa, es garantía de la bondad de sus instrumentos

Ventas al contado  
cambios y alquileres  
**Casa Werner**  
UNION 6, Palma

## Don Salvador Maura y Llinás

Torrero de Faros, jubilado

Falleció ayer, día 15, a las 8 y media de la tarde, a la edad de 75 años habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apotólica

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos presentes y ausentes, hijas, hijas políticas, hermanos, nietos, primos, sobrinos y demás parientes, comunican a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará en San Miguel, a las siete de la tarde de hoy y acto seguido a la conducción a su última morada como también al funeral que se celebrará en dicha Parroquia de San Miguel, el lunes próximo, día 18, a las once.

Casa mortuoria: S. Miguel, 97. No se invita particularmente. El Ilmo. y Rmo. Obispo de esta Diócesis, ha concedido Indulgencias en la forma acostumbrada.

## Primer aniversario

del fallecimiento del Capitán que fué del Tercio Extranjero

## Don Sebastian Vila Olaria

murió gloriosamente en Sidi Mesaud el 18 de Agosto próximo pasado

E. P. D.

Todas las misas que se celebren el lunes 18 del actual en la Iglesia de San Cayetano, de ocho a doce, serán en sufragio del alma del difunto. La familia del finado ruega a sus amistades la asistencia a uno de dichos actos o una plegaria.

# Informaciones

### Asuntos Municipales

El próximo lunes a las 11 se reunirá la Comisión Municipal Permanente, tratándose distintos asuntos.

Como contestación al telegrama dirigido por el Alcalde accidental señor Dezcailar, al Subsecretario del Ministerio de la Guerra, en suplica de que no sea destinado fuera de Mallorca el Escuadrón de Caballería ayer se recibió el siguiente despacho: "Recibido telegrama hará cuanto me sea posible en sentido que indica."

Continúa en la Alcaldía el señor Dezcailar, pues el señor Llompart no se encargará de la misma hasta el próximo lunes.

Hoy a las 12 se ha reunido la Comisión de Fomento a la que tenían que asistir los Médicos de la Casa de Socorro, no habiendo podido celebrar sesión por no poder asistir dichos facultativos. Probablemente se reunirá otra vez el próximo jueves.

Los orfeones «La Agrícola» de Castellbisbal y «Centro Democrático Progresista» de Cádiz de Montbuï, llegados hoy, han cumplimentado al señor Alcalde.

### Cae en una cisterna y muere

La guardia civil del puesto de San Antonio (Biza) comunica al señor Gobernador que el día 9 a las 13, en la finca conocida por «Can Cuamedá», del término municipal de Santa Enlalia, ocurrió la siguiente desgracia: El criado del arrendatario de dicho predio (Antonio Torres Mari), fué a beber agua en la cisterna del Molino, con tan mala suerte, que cayéndose en ella murió ahogado.

El propietario de dicho predio y otras personas que se dieron cuenta de la desgracia, hicieron sobrehumanos esfuerzos para salvar al accidentado, cosa que no consiguieron, pues cuando fué sacado al exterior el cuerpo del Torra era ya cadáver.

El Juez se constituyó en el lugar del hecho, ordenando el levantamiento del cadáver y conducción al Cementerio.

### Los vuelos de Orté.—Una avería

Como es sabido desde hace algunos días el aviador señor Orté realiza en Palma vuelos de pasaje en su avión «Machi».

En la mañana de ayer realizó un vuelo de bastante duración con el piloto mallorquín Parera.

Durante dicho vuelo se sacaron fotografías de la capital. Por la tarde realizó Orté, otro vuelo magnífico por cierto, a cosa de las seis, llevando de pasajeros a don Eduardo Albi, de Valencia, a don Sebastián Salas, de Palma y al niño Bartolomé Ventayol, de Alcudia, que

loma Garofa que fueron reforzados para proseguir retirada. Las bajas fueron muertos tres soldados indígenas de Regulares de Larache, herido o muerto alférez de dicho grupo Antonio Rodríguez Florez.

## Notas del Carnet

DE SOCIEDAD  
Esta noche se celebrará una velada en la hermosa terraza del Real Club de Regatas.

Reina gran animación entre los socios del Club, no siendo aventurado suponer que se verá concurridísima.

Ha sido pedida la mano de la señorita Victoria Brodat Cabrinetti, para el joven D. Joaquín Roselló Abudo.

PERSONALES  
Después de visitar las principales Clínicas de España y Extranjero, ha llegado a Palma el reputado médico D. Onoche Juaneada.

NECROLÓGICA  
Ha fallecido en esta ciudad después de recibir los Santos Sacramentos el respetable Sr. D. Salvador Maura Llinás, torrero de faros retirado.

El finado durante su larga carrera se granjeó el respeto y consideración de sus superiores como también el afecto de cuantos le trataron, por su carácter afable y bondadoso.

Descanse en paz el alma del virtuoso finado y reciban sus hijos, don Mateo, dueño de los talleres de herrajería marítima del Mollet; D. Juan, dueño de la confitería «La Suiza» y don Salvador, maquinista del vapor Reina Victoria y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

DE VIAJE  
Ha salido para París y Londres nuestro amigo el joven Odontólogo Dr. Jaime Ferrer.

Anoche marcharon a Barcelona a bordo del vapor Mallorca: El vicedirector de Aduanas D. Pedro La Rosa.

El notario D. Guillermo Alcover. El subdirector de El Correo Catalán Monseñor Lisboa.

El sportman D. Fernando España. Igualmente embarcaron anoche: D. Manuel Serrano, D. Pedro Riera, D. José Eniguer, D. Sebastián Salas, D. Pedro Boyeras y señora, doña Josefina Esteve, D. Manuel Esteban, D. Rafael Roca, D. Antonio Rullán, D. Carlos Ruiz y D. Guillermo Alomar.

A bordo del vapor Rey Jaime I han llegado esta mañana de Barcelona: El director de la compañía de los ferrocarriles de Mallorca nuestro distinguido amigo don Rafael Blanes.

El odontólogo don Antonio Reynolds. El oficial del Banco de España don Pablo Socías.

El Capitán del vapor Delfín don José Cabot. Igualmente han llegado esta mañana: Don Vicente García, don Juan Vila, don Francisco Escrivá, don Antonio Mario, don Eliodoro Batle, don José Bauzá, don Miguel Llabrés, don Juan Coll, don Francisco Alomar, don Pedro Palmer y El comerciante don Carlos Fuster.

Mañana a bordo del vapor Rey Jaime I: El director de Hacienda don Jaime Semir. Los comerciantes don Carlos Abellan y don Clemente Verdaguier, a las siete, con misa; a las ocho y media, Misa cantada. Por la tarde, a las seis y media, Corona, sermón por el Rdo. Sr. don Pedro Domenge, presbítero, Sr. don Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

SANTOS.—San Jacinto, cfr. y san Anastasio. CUARENTA HORAS.—Concluyen en Santa Clara y la gloriosa Asunción de Nuestra Señora. Exposición a las siete, con misa; a las ocho y media, Misa cantada. Por la tarde, a las seis y media, Corona, sermón por el Rdo. Sr. don Pedro Domenge, presbítero, Sr. don Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## De teatros

El debut de las tres canzonetas mallorquinas dió lugar a que ayer se congregara en el coliseo de la calle de Conquistador una numerosa concurrencia. Nuestro público quiso alentar a nuestras palmas con su aplauso, y para ello ocupó la mayoría de localidades del Lírico.

Las tres artistas en todas las sesiones escucharon grandes y mercedos aplausos siendo muy celebrados los adelantos que han hecho en su carrera. María Llobera con su hermosa voz y buena escuela de canto, María Morey con su graciejo particular y picardía que pone en los couples y Margo Lorenzi por el estilo con que cantan las canzonetas y su desahogada vultura ascénica, obtuvieron un éxito grande y merecido.

En todas las sesiones escucharon grandes ovaciones, teniendo que repetir buen número de couples.

Hoy trabajarán de nuevo las tres artistas. Con las sesiones que se celebrarán mañana de tres y media tarde a doce noche se despedirán María Llobera, María Morey y Margo Lorenzi, con un nuevo programa de couples.

En el programa de cine figurará la hermosa película artística en cinco partes «El crimen de Mónica».

El lunes se estrenará la película de largo metraje «Oculto bajo tierra» interpretada por el popular Frank Mayo.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue: ENTRADAS.—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Rey Jaime I», con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Cabrera llegó ayer tarde el vapor «Ciudad de Palma».

Procedente de Gibraltar llegó ayer tarde el yate norteamericano «Yampa».

Procedente de Argel llegó ayer el vapor «Mercedes».

SALIDAS.—Para Barcelona salió anoche el vapor «Mallorca».

Para Mahón salió anoche el vapor «Bellver».

NOTICIAS.—Ayer quedaba despachado para Argel el vapor «Mercedes», con lastre.

## EL TIEMPO

Observaciones a 7 horas del día de ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Maleares:

Presión atmosférica	757.7
Característica de la temperatura barométrica	S. B.
Tendencia barométrica	x 0.0
Dirección y fuerza del viento	N. N. W.
Estado del cielo	Cubierto
Temperatura	21.0
Humedad relativa	72
Temperatura máxima del día	27.6
Temperatura mínima del día	19.2
Id. del mismo día	19
Luuvia en 24 horas	0.0

## Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Paulo.

CORREO MARITIMO.—A las siete de la mañana llegará vapor correo de Mahón.

A la misma hora llegará vapor correo de Alcudia.

A las nueve de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO.—Se celebrará en Felanitx.

FARMACIAS ABIERTAS.—Lo estarán las siguientes: D. Francisco Antich—calle Colón. D. Juan Mayol—calle Sindicato. D. Miguel Mir—calle San Nicolás. Y una farmacia en Santa Catalina.

CINES.—Lírico (sesiones de 3 y media a 12 noche). Se proyectará un interesante programa de cine y las canzonetas mallorquinas María Llobera, María Morey y Margo Lorenzi. Plaza de Torres, (cine y variedades). Marina (cine y variedades) Moderno y Victoria (función teatral).

JARDINES DEL BALEAR.—A las nueve y media noche, gran verbena.

MUY INTERESANTE  
Ha llegado el valoro «Flor del Mar» de Alcudia, portador de 10,000 kilogramos de CARBÓN BOLA AGLOMERADOS VEGETAL de la tan renombrada Fábrica de aquella ciudad. A todo consumidor que le interese por dar un resultado espléndido y una economía de un 50 por 100 sobre el que más barato se vende, puede dirigirse al mismo vendedor o al Hotel Bazar (Casa Mahón).

DEPLATORIO JOVINELA  
EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ  
ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS Y AJADOS POR EL USO DE OTROS DEPLATORIOS  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

## De teatros

El debut de las tres canzonetas mallorquinas dió lugar a que ayer se congregara en el coliseo de la calle de Conquistador una numerosa concurrencia. Nuestro público quiso alentar a nuestras palmas con su aplauso, y para ello ocupó la mayoría de localidades del Lírico.

Las tres artistas en todas las sesiones escucharon grandes y mercedos aplausos siendo muy celebrados los adelantos que han hecho en su carrera. María Llobera con su hermosa voz y buena escuela de canto, María Morey con su graciejo particular y picardía que pone en los couples y Margo Lorenzi por el estilo con que cantan las canzonetas y su desahogada vultura ascénica, obtuvieron un éxito grande y merecido.

En todas las sesiones escucharon grandes ovaciones, teniendo que repetir buen número de couples.

Hoy trabajarán de nuevo las tres artistas. Con las sesiones que se celebrarán mañana de tres y media tarde a doce noche se despedirán María Llobera, María Morey y Margo Lorenzi, con un nuevo programa de couples.

En el programa de cine figurará la hermosa película artística en cinco partes «El crimen de Mónica».

El lunes se estrenará la película de largo metraje «Oculto bajo tierra» interpretada por el popular Frank Mayo.

## Laborando por Mallorca

Hablando con el Presidente de la Unión Patriótica señor Canals

Tuvimos ocasión de hablar con el Presidente de la Unión Patriótica y concejal de este Ayuntamiento don Luis Canals, llegado hoy de Madrid con el Alcalde señor Llompart, a donde pasaron en unión del señor Qués formando la Comisión que gestionó el asunto de las Comunicaciones Marítimas.

Nos dijo el Sr. Canals que el éxito de la gestión es debido principalmente a la calidad del mandato que llevaron los comisionados, pues cuando un pueblo se une ante un interés común, amparados por la justicia de lo pedido, es lógico que se le atiendan, y consta que la lógica se va abriendo paso. La voz de Baleares ha sido unánime, pues Menorca e Ibiza nos dieron también instrucciones para representarnos.

Ahora bien; repuestas las cosas a su primitivo estado, nos ocupamos de la mejora de nuestro servicio de comunicaciones mediante la implantación de nuevas líneas; y adquirimos el convencimiento de que es difícil conseguir aumento de subvención por nuevo recorrido de millas, aunque no imposible. Mas como íbamos recibiendo mociones en todos sentidos sin que asomase la unanimidad, ni que, pues por otra parte fuere este asunto para resolver en el momento, acordamos sobreseer en las gestiones hasta que cristalizase aquí el común sentir en el particular.

Tarragona parece que no se resigna con la medida adoptada y ha reclamado contra ella enviando a Madrid el Presidente de su Cámara de Comercio. El caso es insólito; estaría bien que Tarragona reclamase contra su propio error, pues ha sido el error de pretender la implantación del servicio de Tarragona a costa de las dos líneas con el extranjero del cuadro de Baleares.

Si, de otros asuntos nos hemos ocupado. Celebró una entrevista con el Director General de Comunicaciones acerca de las modificaciones que convenza introducir en el Real Decreto sobre transportes mecánicos por carretera, cuyo espíritu notoriamente es el de mejorar nutrir las líneas ferroviarias, y obtuvo el convencimiento de que con el mayor interés serán estudiadas las observaciones aducidas y que se aduzcan y atendidas todas las que sean racionales y justas.

En cuanto al problema del azúcar celebramos una conferencia con el Presidente de la Junta de Abastos y comunicamos al Presidente de la Cámara de Comercio las instrucciones pertinentes al caso.

En el Ministerio del Trabajo gestionamos el reconocimiento de la tradicionalidad de los mercados y ferias de La Puebla y Pollensa.

El primero de dichos expedientes va favorablemente despachado y pronto se otorgará la concesión; el de Pollensa será probablemente despachado en sentido favorable también, aún cuando ha sido preciso completarlo y se ha de revisar la nueva documentación. El expediente de Binisalem ha de ser devuelto a Palma para que lo informe la Cámara de Comercio, trámite necesario que se omitió.

En cuanto a la tradicionalidad del mercado de Felanitx y las ferias de Inca, fué reconocida en 16 y en 22 de mayo último.

El proyecto de Ferrocarril de Andraitx está pendiente de tasación, y luego será llegado el momento de instar el anuncio de la subasta.

Se ha aprobado el plan económico

de la Junta de Obras del Puerto de Palma y pronto se anunciará la subasta de las Obras de «Ensanche del Muelle Nuevo y espigón de la Consigna» y se autorizó al Ministerio de Fomento para el anuncio de la subasta del Adoquinado de nuestro Puerto.

Del presupuesto provincial nada udo desear a Vds.; se está estudiando y en breve se comunicará la resolución que corresponda. Por cierto que los Ayuntamientos de Baleares se han anticipado en sus peticiones de estatuto provincial que se publicará en octubre, pues parece ser que entrará la prescripción de que las Diputaciones deben suprimirse cuando pidan las dos terceras partes de los Ayuntamientos de la provincia.

De otros asuntos nos hemos ocupado, y en los Generales del Directorio y en los Subsecretarios encargados de los diferentes Ministerios, hemos hallado toda suerte de facilidades para resolverlos.

Es indudable, la Unión Patriótica, pese a sus detractores se va abriendo paso e intensificando su organización rápidamente, pero no precipitadamente, que no es lo mismo. Ayer apareció en Barcelona el primer número de «La Voz de España», órgano adscrito al nuevo partido.

Celebramos una larga entrevista con el General Hermosa y otra con el Subsecretario de la Gobernación señor Martínez Anido, dejando bien fijada la orientación que hemos de imprimir a nuestros trabajos encaminados a la más perfecta organización del partido en esta provincia.

Al general Primo de Rivera no le vimos porque permaneció en Madrid un día nada más.

Proseguiremos las organizaciones en los pueblos, con el tiempo necesario para no ser víctimas de sorpresas, y desde luego daremos especial cuidado a la «organización del Comité local y Secciones de Palma».

Para esta misma tarde he convocado al Comité Provincial para comunicar a los compañeros las impresiones recibidas en el viaje y recibir de ellos las noticias de cuanto aquí haya ocurrido durante nuestra ausencia.

## De teatros

El debut de las tres canzonetas mallorquinas dió lugar a que ayer se congregara en el coliseo de la calle de Conquistador una numerosa concurrencia. Nuestro público quiso alentar a nuestras palmas con su aplauso, y para ello ocupó la mayoría de localidades del Lírico.

Las tres artistas en todas las sesiones escucharon grandes y mercedos aplausos siendo muy celebrados los adelantos que han hecho en su carrera. María Llobera con su hermosa voz y buena escuela de canto, María Morey con su graciejo particular y picardía que pone en los couples y Margo Lorenzi por el estilo con que cantan las canzonetas y su desahogada vultura ascénica, obtuvieron un éxito grande y merecido.

En todas las sesiones escucharon grandes ovaciones, teniendo que repetir buen número de couples.

Hoy trabajarán de nuevo las tres artistas. Con las sesiones que se celebrarán mañana de tres y media tarde a doce noche se despedirán María Llobera, María Morey y Margo Lorenzi, con un nuevo programa de couples.

En el programa de cine figurará la hermosa película artística en cinco partes «El crimen de Mónica».

El lunes se estrenará la película de largo metraje «Oculto bajo tierra» interpretada por el popular Frank Mayo.

## Laborando por Mallorca

Hablando con el Presidente de la Unión Patriótica señor Canals

Tuvimos ocasión de hablar con el Presidente de la Unión Patriótica y concejal de este Ayuntamiento don Luis Canals, llegado hoy de Madrid con el Alcalde señor Llompart, a donde pasaron en unión del señor Qués formando la Comisión que gestionó el asunto de las Comunicaciones Marítimas.

Nos dijo el Sr. Canals que el éxito de la gestión es debido principalmente a la calidad del mandato que llevaron los comisionados, pues cuando un pueblo se une ante un interés común, amparados por la justicia de lo pedido, es lógico que se le atiendan, y consta que la lógica se va abriendo paso. La voz de Baleares ha sido unánime, pues Menorca e Ibiza nos dieron también instrucciones para representarnos.

Ahora bien; repuestas las cosas a su primitivo estado, nos ocupamos de la mejora de nuestro servicio de comunicaciones mediante la implantación de nuevas líneas; y adquirimos el convencimiento de que es difícil conseguir aumento de subvención por nuevo recorrido de millas, aunque no imposible. Mas como íbamos recibiendo mociones en todos sentidos sin que asomase la unanimidad, ni que, pues por otra parte fuere este asunto para resolver en el momento, acordamos sobreseer en las gestiones hasta que cristalizase aquí el común sentir en el particular.

Tarragona parece que no se resigna con la medida adoptada y ha reclamado contra ella enviando a Madrid el Presidente de su Cámara de Comercio. El caso es insólito; estaría bien que Tarragona reclamase contra su propio error, pues ha sido el error de pretender la implantación del servicio de Tarragona a costa de las dos líneas con el extranjero del cuadro de Baleares.

Si, de otros asuntos nos hemos ocupado. Celebró una entrevista con el Director General de Comunicaciones acerca de las modificaciones que convenza introducir en el Real Decreto sobre transportes mecánicos por carretera, cuyo espíritu notoriamente es el de mejorar nutrir las líneas ferroviarias, y obtuvo el convencimiento de que con el mayor interés serán estudiadas las observaciones aducidas y que se aduzcan y atendidas todas las que sean racionales y justas.

En cuanto al problema del azúcar celebramos una conferencia con el Presidente de la Junta de Abastos y comunicamos al Presidente de la Cámara de Comercio las instrucciones pertinentes al caso.

En el Ministerio del Trabajo gestionamos el reconocimiento de la tradicionalidad de los mercados y ferias de La Puebla y Pollensa.

El primero de dichos expedientes va favorablemente despachado y pronto se otorgará la concesión; el de Pollensa será probablemente despachado en sentido favorable también, aún cuando ha sido preciso completarlo y se ha de revisar la nueva documentación. El expediente de Binisalem ha de ser devuelto a Palma para que lo informe la Cámara de Comercio, trámite necesario que se omitió.

En cuanto a la tradicionalidad del mercado de Felanitx y las ferias de Inca, fué reconocida en 16 y en 22 de mayo último.

El proyecto de Ferrocarril de Andraitx está pendiente de tasación, y luego será llegado el momento de instar el anuncio de la subasta.

Se ha aprobado el plan económico

de la Junta de Obras del Puerto de Palma y pronto se anunciará la subasta de las Obras de «Ensanche del Muelle Nuevo y espigón de la Consigna» y se autorizó al Ministerio de Fomento para el anuncio de la subasta del Adoquinado de nuestro Puerto.

Del presupuesto provincial nada udo desear a Vds.; se está estudiando y en breve se comunicará la resolución que corresponda. Por cierto que los Ayuntamientos de Baleares se han anticipado en sus peticiones de estatuto provincial que se publicará en octubre, pues parece ser que entrará la prescripción de que las Diputaciones deben suprimirse cuando pidan las dos terceras partes de los Ayuntamientos de la provincia.

De otros asuntos nos hemos ocupado, y en los Generales del Directorio y en los Subsecretarios encargados de los diferentes Ministerios, hemos hallado toda suerte de facilidades para resolverlos.

Es indudable, la Unión Patriótica, pese a sus detractores se va abriendo paso e intensificando su organización rápidamente, pero no precipitadamente, que no es lo mismo. Ayer apareció en Barcelona el primer número de «La Voz de España», órgano adscrito al nuevo partido.

Celebramos una larga entrevista con el General Hermosa y otra con el Subsecretario de la Gobernación señor Martínez Anido, dejando bien fijada la orientación que hemos de imprimir a nuestros trabajos encaminados a la más perfecta organización del partido en esta provincia.

Al general Primo de Rivera no le vimos porque permaneció en Madrid un día nada más.

Proseguiremos las organizaciones en los pueblos, con el tiempo necesario para no ser víctimas de sorpresas, y desde luego daremos especial cuidado a la «organización del Comité local y Secciones de Palma».

Para esta misma tarde he convocado al Comité Provincial para comunicar a los compañeros las impresiones recibidas en el viaje y recibir de ellos las noticias de cuanto aquí haya ocurrido durante nuestra ausencia.

## De teatros

El debut de las tres canzonetas mallorquinas dió lugar a que ayer se congregara en el coliseo de la calle de Conquistador una numerosa concurrencia. Nuestro público quiso alentar a nuestras palmas con su aplauso, y para ello ocupó la mayoría de localidades del Lírico.

Las tres artistas en todas las sesiones escucharon grandes y mercedos aplausos siendo muy celebrados los adelantos que han hecho en su carrera. María Llobera con su hermosa voz y buena escuela de canto, María Morey con su graciejo particular y picardía que pone en los couples y Margo Lorenzi por el estilo con que cantan las canzonetas y su desahogada vultura ascénica, obtuvieron un éxito grande y merecido.

En todas las sesiones escucharon grandes ovaciones, teniendo que repetir buen número de couples.

Hoy trabajarán de nuevo las tres artistas. Con las sesiones que se celebrarán mañana de tres y media tarde a doce noche se despedirán María Llobera, María Morey y Margo Lorenzi, con un nuevo programa de couples.

En el programa de cine figurará la hermosa película artística en cinco partes «El crimen de Mónica».

El lunes se estrenará la película de largo metraje «Oculto bajo tierra» interpretada por el popular Frank Mayo.

## Laborando por Mallorca

Hablando con el Presidente de la Unión Patriótica señor Canals

Tuvimos ocasión de hablar con el Presidente de la Unión Patriótica y concejal de este Ayuntamiento don Luis Canals, llegado hoy de Madrid con el Alcalde señor Llompart, a donde pasaron en unión del señor Qués formando la Comisión que gestionó el asunto de las Comunicaciones Marítimas.

Nos dijo el Sr. Canals que el éxito de la gestión es debido principalmente a la calidad del mandato que llevaron los comisionados, pues cuando un pueblo se une ante un interés común, amparados por la justicia de lo pedido, es lógico que se le atiendan, y consta que la lógica se va abriendo paso. La voz de Baleares ha sido unánime, pues Menorca e Ibiza nos dieron también instrucciones para representarnos.

Ahora bien; repuestas las cosas a su primitivo estado, nos ocupamos de la mejora de nuestro servicio de comunicaciones mediante la implantación de nuevas líneas; y adquirimos el convencimiento de que es difícil conseguir aumento de subvención por nuevo recorrido de millas, aunque no imposible. Mas como íbamos recibiendo mociones en todos sentidos sin que asomase la unanimidad, ni que, pues por otra parte fuere este asunto para resolver en el momento, acordamos sobreseer en las gestiones hasta que cristalizase aquí el común sentir en el particular.

Tarragona parece que no se resigna con la medida adoptada y ha reclamado contra ella enviando a Madrid el Presidente de su Cámara de Comercio. El caso es insólito; estaría bien que Tarragona reclamase contra su propio error, pues ha sido el error de pretender la implantación del servicio de Tarragona a costa de las dos líneas con el extranjero del cuadro de Baleares.

Si, de otros asuntos nos hemos ocupado. Celebró una entrevista con el Director General de Comunicaciones acerca de las modificaciones que convenza introducir en el Real Decreto sobre transportes mecánicos por carretera, cuyo espíritu notoriamente es el de mejorar nutrir las líneas ferroviarias, y obtuvo el convencimiento de que con el mayor interés serán estudiadas las observaciones aducidas y que se aduzcan y atendidas todas las que sean racionales y justas.

En cuanto al problema del azúcar celebramos una conferencia con el Presidente de la Junta de Abastos y comunicamos al Presidente de la Cámara de Comercio las instrucciones pertinentes al caso.

En el Ministerio del Trabajo gestionamos el reconocimiento de la tradicionalidad de los mercados y ferias de La Puebla y Pollensa.

El primero de dichos expedientes va favorablemente despachado y pronto se otorgará la concesión; el de Pollensa será probablemente despachado en sentido favorable también, aún cuando ha sido preciso completarlo y se ha de revisar la nueva documentación. El expediente de Binisalem ha de ser devuelto a Palma para que lo informe la Cámara de Comercio, trámite necesario que se omitió.

En cuanto a la tradicionalidad del mercado de Felanitx y las ferias de Inca, fué reconocida en 16 y en 22 de mayo último.

El proyecto de Ferrocarril de Andraitx está pendiente de tasación, y luego será llegado el momento de instar el anuncio de la subasta.

Se ha aprobado el plan económico

de la Junta de Obras del Puerto de Palma y pronto se anunciará la subasta de las Obras de «Ensanche del Muelle Nuevo y espigón de la Consigna» y se autorizó al Ministerio de Fomento para el anuncio de la subasta del Adoquinado de nuestro Puerto.

Del presupuesto provincial nada udo desear a Vds.; se está estudiando y en breve se comunicará la resolución que corresponda. Por cierto que los Ayuntamientos de Baleares se han anticipado en sus peticiones de estatuto provincial que se publicará en octubre, pues parece ser que entrará la prescripción de que las Diputaciones deben suprimirse cuando pidan las dos terceras partes de los Ayuntamientos de la provincia.

De otros asuntos nos hemos ocupado, y en los Generales del Directorio y en los Subsecretarios encargados de los diferentes Ministerios, hemos hallado toda suerte de facilidades para resolverlos.

Es indudable, la Unión Patriótica, pese a sus detractores se va abriendo paso e intensificando su organización rápidamente, pero no precipitadamente, que no es lo mismo. Ayer

TEATRO LIRICO. Hoy y mañana DESPEDIDA TRES ARTISTAS MALLORQUINAS María Llobera María Morey Margot Lorenzi

El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS Especialista en enfermedades nerviosas y mentales

Mediterráneo Hotel Restaurant primer orden TERRENO. TELEFONO, 82

Por Telégrafo

Dos notas de la Presidencia Un tratado de pesca con Portugal

En la Presidencia se ha facilitado una nota que dice: Un equivocado concepto, por falta de detenido estudio del problema, ha motivado por parte de Portugal alguna resistencia para comentar el tratado de pesca con España.

Como quiera que existe espíritu de fraternidad se espera que cesen las suspicacias llegándose a una avenencia y mutuo apoyo para desenvolver la industria pesquera, que afecta a ambos países.

La cuestión de Marruecos Otra nota que se ha facilitado dice: Por el momento no hay mejores noticias que las que ayer dieron respecto a Marruecos, en donde la presión de las cábilas continúa sobre los puestos del Uad-Lau.

El Directorio y las subsistencias

Requerimiento a los obreros Madrid 15 (11 n.)

El Directorio facilitó la siguiente nota: Durante la próxima semana se reunirá el Directorio para procurar tomar medidas para remediar las consecuencias de la pertinaz sequía.

La cosecha de cereales ha sido escasa, la del aceite y el azúcar se presenta bien pero como el aceite es un artículo muy solicitado para la exportación, el precio en el mercado no puede ser bajo.

También la patata escaseará. España tiene que resolverse el problema con la más barata y la más abundante la producción agrícola si no quiere ver progresivamente aumentadas estas dificultades.

La labor no es de un día. Hay que encanalarla sin perder tiempo. Los obreros del campo, como algunos cortosanos de la ciudad, se han quedado en la zaga en el rendimiento debido, con relación a los obreros fabriles, mineros y ferroviarios; precisa ya que no puede pensarse en aumentar la jornada, ni en disminuir los jornales, en intensificar la labor para conseguir un máximo rendimiento.

Termina haciendo un llamamiento

a los obreros para que pongan todo lo que de su parte puedan. El Directorio procurará estudiar y mejorar su condición.

Inauguración del monumento al Rey Fernando Una procesion Madrid 15 (10'45 n.)

Sevilla.—Se ha celebrado el acto de descubrir el monumento levantado al rey San Fernando en la plaza de su nombre.

Por coincidir el acto con la fiesta de la Asunción de la Virgen ha revestido gran brillantez. De la catedral salió una procesion, presidida por el infante don Carlos, que llevaba el pendón del Rey San Fernando. El gobernador civil llevaba la espada del Santo. El alcalde llevaba el pendón de la ciudad.

Figuraban en la procesion el cabildo catedral, los somatenes, comisiones de los cuerpos de la guarnicion y todas las autoridades. Se inauguró un valioso «paso» de la Virgen costeado por los fieles. Llegaba la procesion por las principales calles de Sevilla, en las que habia gran multitud que arrojaba flores a su paso.

Al llegar la procesion a la plaza de San Fernando, el «paso» de la Virgen quedó entre dos tribunas allí levantadas. El monumento al rey San Fernando fué bendecido por el dean de la atoral.

El representante del alcalde pronunció un discurso enaltecido las glorias de San Fernando y ofreciéndole como homenaje de la ciudad el monumento. Durante el acto evolucionó una escuadrilla de aviones que salió del aeródromo de Tablada.

El alcalde ha telegrafado al arzobispo, que está veraneando en Pamplona, dándole cuenta del acto.

Del nuevo régimen Las Juntas reparatoras Madrid, 15 (4 t.)

La Gaceta publica las resoluciones de las Juntas reparatoras de Justicia. Lo de la Audiencia territorial de Valladolid supone 30 reparaciones 14 de incapacidad, 8 de apercebigimiento, 12 de separación e incapacidad.

Los acuerdos que se han tomado hasta el 9 de agosto son 109 de 622 expedientes tramitados por dicha junta.

Visitas al Presidente Madrid 15 (10 n.)

A primera hora de la tarde recibió el general Primo de Rivera en el Ministerio de la Guerra la visita del general Daban, condecorado con el sobre la cuestión de los somatenes. También visitó al Presidente el señor duque de Viragua.

Después el Presidente salió para dar un paseo a caballo por la poblacion.

Homenaje a la vejez Madrid, 15 (10'55 m.)

Bilbao.—En la plaza de Begoña se celebró la fiesta del Homenaje a la Vejez, organizado por la Caja de Ahorro Vizcaina.

El Presidente de la Diputacion y el Arcipreste, en nombre del obispo repartieron premios y pensiones a 44 ancianos que pasan de 80 años de edad.

Pronunciaron discursos el representante del Instituto Naval de Prevision, el Director de la Caja de Ahorros Vizcaina y el Presidente de la Diputacion.

Los niños de las escuelas obsequiaron con ramos de flores a los ancianos y luego a éstos se les dió una espléndida comida.

En la sala de la escuela se constituyó el Consejo Superior del Homenaje a la Vejez formado por las autoridades, y Ayuntamiento de Begoña, el cual obsequió a las autoridades e invitados a un banquete.

España en Africa A Madrid.—Toma de posesion Madrid 15 (11 n.)

Telegrafan de Tetuan que ha marchado a Madrid el señor Lopez Olivares, nombrado interventor en la región de Arella.

Hizo entrega del consulado de España al de igual clase don Luis Villa, que tomó seguidamente posesion. El señor Villa se propone emprender corca del Ayuntamiento una labor de embellecimiento e higiene de la poblacion, tan necesitada de mejoras.

Cambio de mando Según informes particulares se sabe que se conferirá el mando del grupo de regulares de Larache al teniente coronel señor Mola, actual jefe de la mehallá de Xauen, por quedar en situacion de disponible el teniente coronel señor Pareja que lo mandaba.

El general Serrano Estuvo en Tetuan el general Serrano que celebró una detenida conferencia con el Alto Comisario. El general Serrano marchó a la zona de Uad Lau para tomar posesion del mando de la region y de la columna de operaciones.

La Pascua mora El pueblo musulmán ha celebrado con gran solemnidad su Pascua repartiendo limosnas para los pobres. Según la ley coránica, todos reservan el diez por ciento a favor de los menesterosos.

Llegada de fuerzas Telegrafan de Ceuta que han llegado a aquella plaza los batallones de Córdoba, Saboya y Asturias a bordo de los vapores «Isiño», «Cabañal» y «Espérides».

Dichas fuerzas fueron recibidas por las autoridades. Quedaron alojadas en el cuartel del Serrano.

Hospitalizados Llegaron a Ceuta procedentes de los hospitales de Tetuan, Xauen y Uad Lau, varios de los soldados heridos en las últimas operaciones. Casi todos mejoran.

En el hospital falleció de una congestión pulmonar el capitán del batallón de cazadores de Arapiles don César Guillén.

Noticias de Melilla Dicen de Melilla que una escuadrilla de aviacion al mando del comandante señor Ruoda voló sobre la zona rebelde reconociendo algunas trincheras enemigas donde no vió concentracion alguna.

Algunas cábilas se niegan a secundar los planes de Abd-el-Krim, el cual les amenaza con la imposicion de mulas.

El coronel Nolla, jefe de la circunscripcion de Dar Drius visitó la posición de Lahasa fortificada por el teniente coronel de ingenieros señor Horrnan.

Ha llegado el transporte de guerra «Almirante Lobo» que cargará algunas planchas desmontadas del acorazado «España».

El parte oficial Madrid 16, 2 m. El parte oficial dice lo siguiente: Zona oriental. La situacion es estaconaria.

La aviacion y barcos de guerra bombardearon ayer intensamente las cañias de Cenevas en donde se cabeza el enemigo.

Alrededor de Tifa-ruin y Afrau la situacion ha mejorado. Hemos tenido seis heridos indigenas y un soldado del regimiento de Melilla. Este está meuos grave.

El enemigo impidió que hiciéramos la sguada. intentando la noche pasada fortificarse en punto inaudito a la alhambra, pero se lo impidió, con bombas de mano.

Una de ellas, al dispararse al aire hirió, menos grave al teniente de artillería D. Eduardo Andrés.

Zona occidental. En la pista de Xauen los rebeldes cortaron la conduccion de agua a la posición de Xeruta.

Anoche cortaron la comunicacion a la Torreta y a la posición de Ecusa, pero se ha restablecido.

Al retirarse ayer el servicio de proteccion a la pista de Xauen, fué hostilizado, resultando heridos un sargento y dos soldados de regulares de Larache.

Al retirarse hoy el servicio de proteccion a la pista, fué agredido, causando dos heridos.

El enemigo atacó a Cheutola. El caid de Amarusen Madrid 16, 11 m.

Melilla.—Se elogía el comportamiento del caid Amarusen, el cual al enterarse de la harka rebelde se ofreció al general Sanjurjo para combatir contra ellos.

Un rasgo de un indigena Melilla.—El indigena que salvó días pasados al teniente aviador Sr. Lecua ha permanecido varios días en la plaza, negándose a tomar cinco mil pesetas que los aviadores querian comprar para premiar su comportamiento.

Dijo que el trabajaba en favor de España, no por el estómago. Dicho indigena se ha trasladado a Medar para unirse al harka amiga, a fin de laborar en favor de España.

Se sabe que cuando el general Navarro estuvo prisionero en Axdir, él le saludó afectuosamente, lamentando su situacion.

Se enteró de que Abd-el-Krim habia ordenado se le detuvieran permaneciendo preso varios meses, sien do objeto de malos tratos.

ECOS VARIOS La «Gaceta», Madrid 15 (11 m.) La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Nombrando para asistir a la quinta asamblea de la Sociedad de las Naciones que se celebrará en Ginebra, al personal del ministerio de Estado, que concurrirá a la misma como auxiliar de los representantes españoles ya nombrados.

Después de la junta que ha celebrado hoy los médicos que asisten al señor Vázquez de Mella, coincidieron todos que en cuanto a su estado es igual que ayer y que se iniciara prontamente una ligera mejoría por haberse contenido la progresion del edema que padece en la pierna derecha.

La impresion que sacaron los médicos es francamente optimista. La estafa a la Compañia del Norte.—Presentacion de dos escritos.

Por el procurador señor Ruiz Valarino y en nombre de la Compañia de los Caminos de Hierro del Norte de España se han presentado al juzgado esta mañana dos escritos.

Según nuestros informes, de carácter extraoficial, en uno de los escritos se solicita por dicha Compañia el embargo de todos los bienes muebles e inmuebles de Federico Arriaga, presunto autor de la estafa de que ha sido victima la Compañia.

Creemos que en el otro escrito la Compañia se muestra disconforme con la calificacion del sumario. Parece que el juzgado instructor continúa examinando los documentos que le han sido remitidos por la Compañia defraudada.

El Rey a Panticosa Huesca.—Hoy espérase al Rey en Panticosa. El pleito de la «Casa de la Troya».—Apelacion al supremo

Vigo.—El defensor del periodista señor Sigo, condenado por la Audiencia de Pontevedra por haber negado que el señor Lugin fuera el autor de la novela «La casa de la Troya», cuya paternidad atribuia al cónsul señor Bargiela, ya fallecido, ha interpuesto recurso de casacion ante el Supremo.

Suicidio extraño Alicante.—En la carretera de Campello Bursot, se ha suicidado el joven Hernán Madaz, vecino de Alicante.

Hernán alquiló un auto en la plaza de Isabel II, ordenando al chófer que lo llevase al balneario de Bursot. Al pasar por Campello el chófer oyó una detonacion. Creyó que se habia roto un neumático y se dispuso a repararlo. Al bajar viló al viajero en el suelo del coche ensangrentado.

Enseguida lo llevó a Campello dando cuenta a las autoridades. El chófer fué detenido.

Parece ser que el suicidio revlsto circunstancias extrañas por el hecho de ser el suicida hijo de un acaudalado comerciante que hace tres años regresó de Méjico, abriendo al llegar una casa de cambio, al frente de la cual estaba el suicida.

También parece que coinciden con este hecho ciertas contrariedades amorosas con una joven acaudaladísima, a cuyas relaciones con ella la familia se oponia.

La crisis obrera en Cádiz Cádiz.—La Comisión Permanente del Ayuntamiento se ocupa de la crisis obrera.

Los diques y otras obras que se prometieron a la ciudad no se han llevado a la práctica. Los vocales ofrecieron, si llega el caso, la dimision de sus carpos.

Brique a disposicion del Gobierno Cádiz.—Llegó el vapor Escolano, quedando a disposicion del Gobierno.

Desgracia en auto Malaga.—El teniente coronel de Ingenieros D. Francisco Martinez Maldonado salió esta mañana de Archidona acompañado con su esposa, tres hijos y un sobrino, en automóvil.

Al regresar, por distraccion del chófer Pedro Moya voló el auto. El Sr. Martinez está grave, su señora gravísima, los hijos graves y el chófer con contusiones.

Sentencia de muerte Teruel.—Se ha firmado la sentencia en la causa por asesinato del niño Agustín Tarrago.

El Tribunal ha condenado a la pena de muerte e indemnizacion de 5000 pesetas a Salvador Villanueva y a Brasilio Alegre.

El vapor Corona, que fué abordado Bilbao.—Ha entrado conducido por un remolcador el vapor Corona que el día 13 fué abordado por el velero valenciano Segunda.

Después de una pequeña reparacion proseguirá su viaje.

Después de la junta que ha celebrado hoy los médicos que asisten al señor Vázquez de Mella, coincidieron todos que en cuanto a su estado es igual que ayer y que se iniciara prontamente una ligera mejoría por haberse contenido la progresion del edema que padece en la pierna derecha.

La impresion que sacaron los médicos es francamente optimista. La estafa a la Compañia del Norte.—Presentacion de dos escritos.

Por el procurador señor Ruiz Valarino y en nombre de la Compañia de los Caminos de Hierro del Norte de España se han presentado al juzgado esta mañana dos escritos.

Según nuestros informes, de carácter extraoficial, en uno de los escritos se solicita por dicha Compañia el embargo de todos los bienes muebles e inmuebles de Federico Arriaga, presunto autor de la estafa de que ha sido victima la Compañia.

Creemos que en el otro escrito la Compañia se muestra disconforme con la calificacion del sumario. Parece que el juzgado instructor continúa examinando los documentos que le han sido remitidos por la Compañia defraudada.

El Rey a Panticosa Huesca.—Hoy espérase al Rey en Panticosa. El pleito de la «Casa de la Troya».—Apelacion al supremo

Vigo.—El defensor del periodista señor Sigo, condenado por la Audiencia de Pontevedra por haber negado que el señor Lugin fuera el autor de la novela «La casa de la Troya», cuya paternidad atribuia al cónsul señor Bargiela, ya fallecido, ha interpuesto recurso de casacion ante el Supremo.

Suicidio extraño Alicante.—En la carretera de Campello Bursot, se ha suicidado el joven Hernán Madaz, vecino de Alicante.

Hernán alquiló un auto en la plaza de Isabel II, ordenando al chófer que lo llevase al balneario de Bursot. Al pasar por Campello el chófer oyó una detonacion. Creyó que se habia roto un neumático y se dispuso a repararlo. Al bajar viló al viajero en el suelo del coche ensangrentado.

Enseguida lo llevó a Campello dando cuenta a las autoridades. El chófer fué detenido.

Parece ser que el suicidio revlsto circunstancias extrañas por el hecho de ser el suicida hijo de un acaudalado comerciante que hace tres años regresó de Méjico, abriendo al llegar una casa de cambio, al frente de la cual estaba el suicida.

También parece que coinciden con este hecho ciertas contrariedades amorosas con una joven acaudaladísima, a cuyas relaciones con ella la familia se oponia.

La crisis obrera en Cádiz Cádiz.—La Comisión Permanente del Ayuntamiento se ocupa de la crisis obrera.

Los diques y otras obras que se prometieron a la ciudad no se han llevado a la práctica. Los vocales ofrecieron, si llega el caso, la dimision de sus carpos.

Brique a disposicion del Gobierno Cádiz.—Llegó el vapor Escolano, quedando a disposicion del Gobierno.

Desgracia en auto Malaga.—El teniente coronel de Ingenieros D. Francisco Martinez Maldonado salió esta mañana de Archidona acompañado con su esposa, tres hijos y un sobrino, en automóvil.

Al regresar, por distraccion del chófer Pedro Moya voló el auto. El Sr. Martinez está grave, su señora gravísima, los hijos graves y el chófer con contusiones.

Sentencia de muerte Teruel.—Se ha firmado la sentencia en la causa por asesinato del niño Agustín Tarrago.

El Tribunal ha condenado a la pena de muerte e indemnizacion de 5000 pesetas a Salvador Villanueva y a Brasilio Alegre.

Después de una pequeña reparacion proseguirá su viaje.

Después de la junta que ha celebrado hoy los médicos que asisten al señor Vázquez de Mella, coincidieron todos que en cuanto a su estado es igual que ayer y que se iniciara prontamente una ligera mejoría por haberse contenido la progresion del edema que padece en la pierna derecha.

La impresion que sacaron los médicos es francamente optimista. La estafa a la Compañia del Norte.—Presentacion de dos escritos.

Por el procurador señor Ruiz Valarino y en nombre de la Compañia de los Caminos de Hierro del Norte de España se han presentado al juzgado esta mañana dos escritos.

Según nuestros informes, de carácter extraoficial, en uno de los escritos se solicita por dicha Compañia el embargo de todos los bienes muebles e inmuebles de Federico Arriaga, presunto autor de la estafa de que ha sido victima la Compañia.

Creemos que en el otro escrito la Compañia se muestra disconforme con la calificacion del sumario. Parece que el juzgado instructor continúa examinando los documentos que le han sido remitidos por la Compañia defraudada.

El Rey a Panticosa Huesca.—Hoy espérase al Rey en Panticosa. El pleito de la «Casa de la Troya».—Apelacion al supremo

Vigo.—El defensor del periodista señor Sigo, condenado por la Audiencia de Pontevedra por haber negado que el señor Lugin fuera el autor de la novela «La casa de la Troya», cuya paternidad atribuia al cónsul señor Bargiela, ya fallecido, ha interpuesto recurso de casacion ante el Supremo.

Suicidio extraño Alicante.—En la carretera de Campello Bursot, se ha suicidado el joven Hernán Madaz, vecino de Alicante.

Hernán alquiló un auto en la plaza de Isabel II, ordenando al chófer que lo llevase al balneario de Bursot. Al pasar por Campello el chófer oyó una detonacion. Creyó que se habia roto un neumático y se dispuso a repararlo. Al bajar viló al viajero en el suelo del coche ensangrentado.

Enseguida lo llevó a Campello dando cuenta a las autoridades. El chófer fué detenido.

Parece ser que el suicidio revlsto circunstancias extrañas por el hecho de ser el suicida hijo de un acaudalado comerciante que hace tres años regresó de Méjico, abriendo al llegar una casa de cambio, al frente de la cual estaba el suicida.

También parece que coinciden con este hecho ciertas contrariedades amorosas con una joven acaudaladísima, a cuyas relaciones con ella la familia se oponia.

La crisis obrera en Cádiz Cádiz.—La Comisión Permanente del Ayuntamiento se ocupa de la crisis obrera.

Los diques y otras obras que se prometieron a la ciudad no se han llevado a la práctica. Los vocales ofrecieron, si llega el caso, la dimision de sus carpos.

Brique a disposicion del Gobierno Cádiz.—Llegó el vapor Escolano, quedando a disposicion del Gobierno.

Desgracia en auto Malaga.—El teniente coronel de Ingenieros D. Francisco Martinez Maldonado salió esta mañana de Archidona acompañado con su esposa, tres hijos y un sobrino, en automóvil.

Al regresar, por distraccion del chófer Pedro Moya voló el auto. El Sr. Martinez está grave, su señora gravísima, los hijos graves y el chófer con contusiones.

Sentencia de muerte Teruel.—Se ha firmado la sentencia en la causa por asesinato del niño Agustín Tarrago.

El Tribunal ha condenado a la pena de muerte e indemnizacion de 5000 pesetas a Salvador Villanueva y a Brasilio Alegre.

FOLLETTIN N.º 37 LA MADRE ADOPTIVA (Amor vedado) por EMILIO RICHEBOURG. —preguntó Susana. —Porque no puedo ni quiero volver a casa de la señora Micheliu, y ni tú, ni mamá podéis ir. —Pero vuelvo a repetir que por qué todo eso. —¡Ah, por qué! Y la joven se puso a llorar de nuevo. —Berta, —exclamó Feliciano— ¿qué te han hecho? ¿te ha dirigido algún reproche la señora Micheliu? —¡Ah, si no fue más que eso! —dijo Berta. —Pero, ¿qué es, Dios mío? —Te suplico que te expliques, hija mía. —Susana, mi querida Susana, ya te habia dicho yo que me daba miedo... ¡Tenia razón, si tu supieras! —Pero ¿qué hablas? —preguntó la madre. —Del señor Micheliu... ¡Me ha hecho unas proposiciones! —Feliciano se estremeció. —¡Berta! —dijo con acento de gravedad y autoridad.— ¡Vas a decirme todo. —¡Sí, mamá! Y la joven refirió exactamente la escena a que han asistido nuestros lectores. La madre estaba indignada y furiosa.

—Lo mismo que lo hemos encontrado antes también lo encontramos ahora. —La juventud no pierde nunca la esperanza, —murmuró Feliciano— pero desgraciadamente, nos persigue la fatalidad. ¿Por qué ha de ser tan cruel vuestro destino? Pobres hijas mías, ¿qué delito tenéis vosotras que expiar? No, no, no puede ser un castigo para vosotras. Seria odioso e injusto. Quiero creer, por el contrario, que os somete a pruebas muy duras para purificar vuestras virtudes y que os reserva una recompensa brillante. XXII Cuando volvió a su casa la señora Micheliu y encontró encima de la mesa el paquete que habia preparado por la mañana para Berta y le dijo a su marido: —No comprendo que no haya venido la señorita Berta, como habia quedado convenido anoche cuando la pagué la quincena. Debe haberle ocurrido algo muy grave que la ha impedido el venir. Lleva ese lio a su casa, y sabrás por lo que no ha venido. Micheliu se turbó al pronto, pero recobró en seguida por completo la serenidad. —Es inútil —repuso. —Por qué? —Las señoritas Lucoote no trabajan ya para tí. —¿Qué es lo que dices? —Lo que oyes. Y el infame añadió: —Ha venido la joven durante tu ausencia; pero no para buscar trabajo, sino para decirte que le habian encontrado más ventajoso en otra parte. —¡Ah! —repuso la modista con aparente contrariedad.— En verdad que es singular la conducta de la señorita Berta. En lugar de haberme apresurado para que la preparase trabajo podia haberme dicho que lo habia encontrado en otra parte. Me he equivocado respecto de la señorita Berta, pues habia creído que era cortés. —Pues ya ves que no debe uno flarse de nadie. —No me alegro de ello, porque pierdo mis tres mejores oficiales. En fin, las reemplazaré, pues no faltan obreras sin trabajo. —Así lo pienso yo también —dijo Micheliu. —¡La ha hablado usted de mi como estaba convenido? —Indudablemente. —¿Y qué? —Debo confesarle que ha sido una torpeza. —Yo que habia creído que era usted tan hábil. —He querido ir demasiado de prisa. —Hay casos en que no conviene apresurarse. —La joven se ha asustado y ¡puff! ha echado a volar lo mismo que el pájaro que oye el tiro a su lado y oye silbar los perdigones. —¿Y que ha ocurrido desde entonces? —Que no la he vuelto a ver. —Yo Grossmann permaneció un momento silencioso acariciando su bigote. —Micheliu, —prosiguió al cabo de un momento, — Berta es encantadora. —Es que se han presentado difi-

—Sí, adorable. —Adorable. Pero dígame: ¿usted cree, la mano puesta en el corazón, que es pura? —¡Ya lo creo! Podría las manos en el fuego... Una virtud de primera clase? —En fin, ¿está usted seguro de ella? —Tan seguro como que lo que tengo en mi copa es Champagne. —No he tenido la menor intriga ni la amorosa. —Ni grande ni pequeña. —Hubo un momento de silencio. Los dos hombres se miraron frente a frente, como si quisiera cada cual leer los pensamientos del otro. —Micheliu —dijo el alemán— ¿le gusta a usted el dinero? —Diablo, en eso me parezco a todo el mundo. Sin dinero no hay nada; me gusta como a usted le gustan las muchachas bonitas. —Pues entonces es preciso que gane usted la cantidad que le he ofrecido. —No deseo otra cosa. —Pero... —¡Ah, sí! Las dificultades. Pero a mí me gustan... Una virtud de primera clase bien defendida. Cuantas mayores son las dificultades, más aumenta el valor de la victoria. ¿Está usted penetrado de esa verdad, señor Micheliu? —Indudablemente. —Si me ayuda usted, como tengo el derecho de esperar lo y llevo a mí esa joven, le doy a usted diez mil francos, en lugar de los cinco que le prometidas. —¡Diez mil francos! —exclamó Micheliu maravillado.

—Yo soy generoso. —Y yo, por mi parte seré complaciente. —Esa joven me tiene loco; es preciso que se ponga usted en campaña inmediatamente. —En seguida. Pero Micheliu empezó de nuevo a rascarse la oreja. —Pero ¿no cree usted que le costará mucho trabajo? —Está dicho. Debería saber, señor Micheliu, que el oro es una llave que abre todas las puertas. —Queda entendido que es una fortaleza que hay que tomar y la tomaremos. —Le aseguro que está muy defendida. —¿Por quien? —En primer lugar por la madre, que vela por sus hijas lo mismo que una leona por sus cachorros. —¿Y por quien más? —Por su hermana, otra joven muy hermosa también, muy inteligente y muy instruida a la que es muy difícil accearse. —No conozco a esa otra hermana —dijo el alemán. —Esta siempre al lado de su madre y se llama Susana. —Las defensoras de Berta no son invencibles. —Pero tiene otra defensa mucho más temible. —¿Quié? —Ella misma. —Esa es la verdadera defensa. No hay más sino encontrar el medio de vencerla. —Eso es precisamente lo difícil el medio. —Buscándolo bien, lo encontraremos, —(CONTINUARA)

Fiestas en Bilbao Bilbao.—Han comenzado las fiestas en Bilbao. Ha llegado numeroso gentío. En la Basílica de Begoña se ha celebrado una función en honor a la patrona de Vizcaya. Presenció numeroso gentío el desencenamiento de los toros de las corridas de feria. Del Extranjero Refuerzos militares al Sudan Madrid 15 (10'45 n.) El Cairo.—Han llegado al Sudan refuerzos militares y navales aunque la situacion es normal. A Alejandria ha llegado esta tarde a las 1'30 el dragaouth Marlborough. Sacudidas sísmicas Tokio.—En la capital de Japón han ocurrido sacudidas sísmicas sin importancia. No hubo victimas ni se registró ningún dño. Accidente ferroviario.—18 muertos Lisboa.—Del rápido de Madrid se detendió una locomotora del tender entre el Intracamiento y Lamasos, chocando con otro tren procedente de Oporto. Resultaron 18 muertos y bastantes heridos. Una estatua en Metz Metz.—Cumpliendo el voto del obispo alemán que ofreció erigir una estatua a la Virgen, si la ciudad se libraba del bombardeo durante la guerra, hoy se descubrirá dicha estatua con motivo de la festividad de la Asunción. Muertos por automóviles New-York.—Durante los siete primeros meses del año, los automóviles han ocasionado 1130 muertos. Acuerdos del Congreso comunista Moscú.—El Congreso comunista ha decidido la creación de una comisión anglo-franco-belga-hispano-holandesa-colonia. La sede residirá en Ginebra y su misión será organizar revoluciones indígenas, y además realizar propaganda roja en las colonias habiéndose elegido como centro en el Africa, Madagascar. El comité ha concedido tres millones de rubios de oro para la comisión colonial, habiéndose delegado además a los partidos comunistas de Francia e Inglaterra a que contribuyan a los gastos. La cerveza consumida en Alemania Berlín.—El consumo de cerveza en Alemania durante el año último fué de 41 litros por persona y en Baviera ascendió a 130 litros. Este año se han fabricado cerca de 2.750 millones de litros. FABRA

Los garbanzos envenenadores.—Mea intoxicaciones. Aumenta el número de intoxicados por los garbanzos. Hasta ahora son diez y siete los que han prestado declaración. A las ocho terminó anoche su labor el juzgado. Practicó una inspección en el puesto de venta de Rosa Pujol, en el domicilio de ésta, donde son remojados y cocidos los garbanzos destinados a la venta, y en el Colegio del Redentor dirigido por el Rdo. Sr. Bruin en la calle de Villafraña, números 36 y 38. En dicho Colegio se notaron en el suelo unas manchas negras y un trozo de madera arrojado a la pared que ofrecía una mancha blanca y verde producida por un ácido corrosivo. Las manchas se deben a vómitos de uno de los enfermos del Colegio que comieron garbanzos. El juzgado recibió declaración a la Rosa Pujol, y a los intoxicados. Ha sido dictado auto de procesamiento contra Rosa Pujol, la dueña del puesto en que se expendieron los garbanzos venenosos. Rosa Pujol ha quedado en libertad provisional bajo fianza de 10.000 pesetas para asegurar las responsabilidades civiles. De una querrela por falsificación y estafa frustrada. El Juzgado de la Audiencia se ha constituido en el cárcel para notificar al procesado señor Casanovas que no ha lugar a concederle la libertad solicitada ni sin fianza ni con ella. —C.

Alcance de la tarde

Madrid, 16 (11 m.) Capitán fallecido Tetuán.—Ha fallecido en el hospital, víctima de una congestión pulmonar, el capitán del batallón de Arapiles, don Cesar Guillén.

Noticias de la zona francesa Rabat.—A consecuencia de los éxitos del ejército francés, en la orilla izquierda del Narga, se ha registrado un período de tranquilidad en el frente norte. Estos días se observa cierta efervescencia en las tribus comprendidas en la zona francesa. En la cuenca alta del Narga, y en las montañas inmediatas a la zona vecina, los rebeldes han hecho acto de presencia, si bien no han llegado a entrar en contacto con las tropas. Se han enviado tres compañías de Fez, para reforzar los grupos móviles que operan en la región del Oeste. Empresario de caballos multado Ha sido multado con dos mil pesetas el empresario del servicio de caballos de la plaza de toros por haber utilizado ayer un jaco, que en la corrida de anteaer recibió una cornada y presentaba señales de llevar espesa en el vientre. Importación de azúcar La Gaceta publica una R. O. autorizando la importación de 20.000 toneladas de azúcar que abonarán el derecho arancelario de 45 pesetas los cien kilos. La enfermedad de Vázquez Mella La afección que padece el señor Vázquez Mella lleva marcha curativa. Los doctores que le asisten han conseguido con fuertes dosis de insulina que desaparezca la alarma. El estado local de la lesión es satisfactorio empezando a cicatrizarse francamente los eczemas. Por el domicilio del paciente desfilaron numerosas personalidades para interesarse por el estado del paciente. Desde Santander se ha interesado el general Cavalcanti. Causa contra el coronel Araujo Melilla.—La causa contra el coronel señor Araujo, sobre la rendición de Dar Quebdani, se ha entregado al ponente del Consejo de Guerra, y se verá dentro seis y ocho días. Gestor oficial en provincias Asegurase que en breve se creará un cargo de gestor oficial en provincias con la misión de atender las reclamaciones, cada una de las cuales transmitirá al Directorio. FABRA

Desaparición de una niña Barcelona 16 (6 m.) Según parece, la policía practica pesquisas en averiguación del paradero de una niña de once años que recientemente se llevaron de esta ciudad unos acróbatas japoneses, que en estos momentos se hallan de viaje para los

# AUTOMOVILISMO

EN EL GRAN PREMIO DE EUROPA (turismo) del A. C. F. 2 de Agosto de 1924

## EL AUTO COTTIN DESGOUTTES

Supera netamente a sus concurrentes.

LACHARNAY y COLAS conductores metódicos y científicos llegan juntos a 175 de segundo y hacen el 1.º y 2.º premio y ganando la copa (Sentet valor de 10.000 Frs.)

Realizando los últimos 300 kilómetros a un promedio de 89 kilómetros 780 por hora y batiendo el record de todas las categorías en la última vuelta a 98 kms. 350 por hora de promedio y ganando la gran prima de MOREAU por el conductor COLAS.

EL COTTIN DESGOUTTES hizo la más grande hazaña que se registró durante el curso de las carreras, al clasificarse 1.º y 2.º absoluto de su categoría siendo su tiempo mejorado únicamente por uno de los de categoría de cilindrada mucho mayor. Aun hoy se comenta el hecho como un suceso extraordinario y que no es otra cosa que una de las tantas carreras que gana con frecuencia justificando las grandes y elevadas cualidades que posee el maravilloso COTTIN DESGOUTTES.

### RESULTADOS DE LAS GRANDES CARRERAS copiado de L' AUTO

#### 3.ª Categoría 3 litros 890 de cilindrada.

1.º	(Peugeot)	últimos 300 km.	3 horas 17 minutos 39 s.
2.º	(Voisin)	id. id.	3 id. 26 id. 43 s.
3.ª	(Voisin)	id. id.	3 id. 40 id. 20 s.

#### 2.ª Categoría 2 litros 614 de cilindrada la más dura y de más interés.

1.º	(COTTIN DESGOUTTES)	últimos 300 km.	3 horas 21 minutos 3 s.
2.º	id.	id. id.	3 id. 21 id. 3 s. 175
3.º	(Georges Irat)	id. id.	3 id. 28 id. 42 s.
4.º	(Voisin)	id. id.	3 id. 31 id. 24 s.
5.º	(La Buire)	id. id.	3 id. 31 id. 55 s.
6.º	(Aries)	id. id.	3 id. 36 id. 7 s.
7.º	(Ansaldo)	id. id.	3 id. 48 id. 2 s.

Y otras marcas que no llegaron por causa de panne.

#### 1.ª Categoría sin gran interés pequeña cilindrada.

1.º	(Mathis)	últimos 300 Km.	3 horas 57 minutos 13 s.
2.º	(id.)	id. id.	4 id. 1 id. 43 s.
3.º	(id.)	id. id.	

Nota.--Dicha marca en los últimos 300 km. se clasificaron solos sin ningún concurrente.

Promedio de los coches	(Mathis)	76 km	090 por hora
id.	(COTTIN DESGOUTTES)	89 id.	780 por hora
id.	(Peugeot)	91 id.	360 por hora

Ultima vuelta COLAS sobre COTTIN DESGOUTTES batiendo el RECORD de todas las categorías a un promedio de 98 km. 351 por hora.

## Automóviles Cottin Desgouttes

### El Príncipe de los Automóviles

Como también puede decirse el AUTOMOVIL DE LOS PRINCIPES

## GARAGE GOMILA

Representante exclusivo para España

Marina 11-13. Casa de confianza.

Teléfono 326.